
INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
 

 

I N F O R M E. 

 

FECHA:   Del 10 al 12 de Febrero de 2009. 

 

DESTINO:   Cancún, Quintana Roo. 

 

EVENTO:   XVIII  FORO NACIONAL DE TURISMO. 

 
 
DIPUTADOS ASISTENTES:  Laura Arizmendi Campos 

Victor Manuel Báez Ceja 
Juan José Cuevas García 
Miguel Angel García Granados 
Juan Pablo Jiménez Concha 
Carlos Manuel Joaquín González 
Gustavo Antonio Ortega Joaquín 
Emilio Serrano Jiménez 
Noe Martin Vázquez PéreZ 

 
 
 
TEMAS:     

• El Sector Turismo y la Generación de Empleos: 
Mitos y Realidades;  

• Políticas Públicas del Turismo: Los Retos de la 
Próxima Década,  

• La Globalización del Turismo; La Sectur,  
• ¿Qué dejar, que cambiar?; Manejo de Crisis: El 

caso de la Influenza A H1N1  
• Internet, la Herramienta del Futuro. 
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El evento se llevo a cabo los días 10, 11 y 12 de febrero, y se conto con la 
participación de los principales protagonistas de la actividad turística en México y 
de expertos de diferentes partes del mundo, quienes debatieron sobre la situación 
actual y el futuro de esta industria generadora de bienestar económico, en esta 
edición del foro se abordaron temas como: El Sector Turismo y la Generación de 
Empleos: Mitos y Realidades; Políticas Públicas del Turismo: Los Retos de la 
Próxima Década, La Globalización del Turismo; La Sectur, ¿Qué dejar, que 
cambiar?; Manejo de Crisis: El caso de la Influenza A H1N1 e Internet, la 
Herramienta del Futuro., siendo los temas enfocados a fin de establecer una 
coordinación institucional que permita dar viabilidad al desarrollo del sector a partir 
del  marco legislativo. 
 
 

 
 
 
 
La sesión de trabajo de la Comisión de Turismo en el marco de este evento, tuvo 
como objetivo tener un acercamiento con los principales actores de la actividad en 
el país tanto en el ámbito Gubernamental como en el sector académico, con ello 
se prevé tener una reciprocidad de ideas así como promover una coordinación 
entre los diferentes planos y áreas de vinculación, como lo establece la Ley 
General de Turismo en los que con seguridad pueden conducirnos al logro  del 
objetivo común, hacer del Turismo una Prioridad Nacional. 
 



INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
Se presentaron  las ponencias de personalidades como Don Ernesto Fernández 
Hurtado, quien fue Director General del Banco de México hace unas 4 décadas, 
cuando se consideró por primera vez el proyecto para desarrollar 5 centros 
integralmente planeados (CIP´S): Cancun, Ixtapa, Los Cabos, Huatulco y Loreto, 
que han sido detonadores del desarrollo turístico regional. 

Como invitado especial, el ex Ministro de Relaciones Exteriores de España Abel 
Matutes dio una conferencia acerca de la importancia del turismo en el desarrollo 
de su país a partir de la década de los años 70, y como esta actividad influyó de 
manera determinante en la transformación de la economía de la nación ibérica, 
llevándolo a ocupar el lugar número uno en el mundo como  captador de flujos de 
turistas. 

Uno de los paneles más interesantes fue el que reunió a 5 Ex Secretarios de 
Turismo de México: Jesús Silva Herzog, Pedro Joaquín Coldwell, Oscar Espinosa 
Villarreal, Silvia Hernández y Leticia Navarro, quienes compartieron el momento 
histórico que los tocó vivir a cada uno al frente de la Secretaría y discutieron los 
retos de la próxima década. Todos coincidieron en que el turismo es una industria 
de gran potencial para México y que debe otorgársele importancia incluso a nivel 
de nuestra Constitución. 

Tanto el Consejo de Promoción Turística de México como FONATUR tuvieron 
cada uno un espacio para presentar los proyectos más relevantes que se habrán 
de ejecutar en el ejercicio fiscal 2010. Destaca el objetivo primordial del CPTM 
para enfocar sus campañas al mercado norteamericano con miras a restituir los 
flujos de visitantes que se dejaron de recibir el año pasado a raíz de la crisis que 
originó el brote del virus A-H1N1, sumado a los hechos de violencia y a la crisis 
económica internacional que sumados, ocasionaron uno de los problemas más 
graves que haya enfrentado el turismo en México en los últimos años.  
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Por su parte FONATUR anunció la continuidad de proyectos de infraestructura 
detonadores del turismo, como lo serán La Pesca en Tamaulipas,  el CIP Nayarit y 
CIP Teacapán en la Costa del Pacífico. 

Así mismo, los gobiernos de los estados de Yucatán, México y el Distrito Federal 
expusieron la visión turística de dichas entidades, y presentaron los proyectos 
turísticos más relevantes, así como los atractivos más significativos que componen 
su oferta turística. 

En su turno, el Secretario del Trabajo, Javier Lozano, tuvo una intervención muy 
interesante para mostrar los indicadores del turismo respecto al empleo, 
destacando la gran capacidad de la industria para generar fuentes de trabajo, con 
más de 2.5 millones de puestos directos. 

La Comisión de Turismo tuvo un papel destacado en el Foro. El Presidente, Dip. 
Carlos Joaquín, tuvo una intervención en la ceremonia inaugural, donde se refirió 
a la importancia estratégica que reviste el turismo en nuestro país y a la necesidad 
imperiosa de trabajar para dotarlo de la prioridad de la que ahora carece, desde 
nuestra Carta Magna hasta los programas gubernamentales sexenales y 
sectoriales. 

Así mismo intervino en un panel colegiado junto a ex Subsecretarios de Turismo, y 
el Presidente de la Confederación Nacional Turística, donde se plantearon 
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alternativas para reestructurar a la Secretaría de Turismo teniendo como objetivo 
que esta dependencia permanezca para cumplir mejor con su función como 
cabeza de sector y brindar una mejor atención a los prestadores de servicios. 

Finalmente, la Comisión sostuvo una reunión de diálogo con Presidentes de 
organismos empresariales turísticos, donde los diputados asistentes estuvimos 
receptivos a sus necesidades, y atentos a sus propuestas y proyectos. En lo 
sucesivo, este tipo de reuniones se celebrará regionalmente en los principales 
destinos turísticos del país, con el fin de integrar los proyectos a la agenda y al 
plan de trabajo de este año, y legislar en beneficio del sector, y de México.  
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INFORME DE ACTIVIDADES 

 

GRUPO DE TRABAJO DE ENLACE Y APOYO EN GESTIÓN PARA 
PROYECTOS Y DESARROLLO DEL TURISMO DESDE LO LOCAL. 

 

 

FECHA :   26 DE FEBRERO    

DESTINO:   CHOLULA, PUEBLA 

EVENTO:  PRESENTACION DE PROYECTOS  

DEL ESTADO DE PUEBLA. 

 

DIPUTADOS ASISTENTES:  Dip. Noé Martín Vázquez Pérez  
Dip. Gustavo Antonio Miguel Ortega Joaquín  
Dip. Emilio Serrano Jiménez   

     Dip. Juan Pablo Jiménez Concha  
  
 

TEMAS:     

• REUNION CON  RESTAURANTEROS APREPSAC  
• REUNION CON ORGANIZACIONES. 
• REUNION CON EL SECRETARIO DE TURISMO DEL 

ESTADO DE PUEBLA  
• VISITA AL SECRETARIO DE GOBERNACION  
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Con el fin de iniciar las actividades  del Grupo de Trabajo de Enlace y  Apoyo en 
Gestión para Proyectos  y Desarrollo del Turismo desde lo Local perteneciente a la 
Comisión de Turismo de la H. Cámara de Diputados, se llevo a cabo en la ciudad 
de Puebla, Pué. el viernes 26 de febrero de 2010, la reunión de trabajo con 
entidades gubernamentales del gobierno estatal y municipal, así como con 
empresarios y Cámaras del sector a fin de conocer las actividades, proyectos e 
inquietudes que esto, tuviesen dentro de las actividades que desarrollan en el 
turismo de la entidad. Se contó con la asistencia de los Diputados Secretarios de 
la Comisión de Turismo,  

 

Dip. Noé Martín Vázquez Pérez (PRI), 

Dip. Gustavo Antonio Miguel Ortega Joaquín (PAN) 

Dip. Emilio Serrano Jiménez  (PRD)  

y Dip. Juan Pablo Jiménez Concha (PRI) 

 

• REUNION CON EMPRESARIOS RESTAURANTEROS APREPSAC  

En la reunión de trabajo se contó con la asistencia de directivos de la Asociación 
Poblana de Restauranteros y Prestadores de Servicios A.C, (APREPSAC), el 
presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de la ciudad de Puebla y la Dip. 
Local Erika Suck Mendieta, Presidenta de la Comisión de Turismo, quien dirigió 
palabras de bienvenida a los señores diputados, en el que plantearon la 
problemática que actualmente impacta a los restauranteros de la localidad en 
función de la crisis por la que atraviesa el país, ya que les ha afectado 
severamente en el servicio que prestan al público.  

 

DESTACAN LAS SIGUIENTES PETICIONES:  

-Gestiones ante la SHCP, para que nuevamente se considere, que el consumo de 
alimentos sea deducible de impuestos.  

-Su intervención ante el gobierno del estado para llevar a cabo el Proyecto 
“Explanada Gastronómica Regional Típica”, en la ciudad de Puebla.  
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-Insistir en que ésta industria es la alternativa de riqueza cuando los ingresos 
petroleros van a la baja al igual que el envío de remesas  

• CONFERENCIA DE PRENSA . 

Se realizo conferencia de prensa, en el Centro de Convenciones en el que 
estuvieron presentes el señor secretario de Turismo LAE. José Bretón Ávalos, del 
estado y los señores Dip. Secretarios de la Comisión de Turismo, y medios de 
comunicación más importantes como Televisa Puebla T.V. Azteca, Puebla, La 
Jornada de Oriente, El Sol de Puebla, medios de la radio y algunos otros.  

• REUNION DE TRABAJO CON EL CENTRO DE CONVENCIONES  

En el Centro de Convenciones en el Salón Violeta, estuvieron presentes  

el C. José Yitani Maccise, Secretario Ejecutivo del Centro de Convenciones, así 
como organizaciones como Buro de Convenciones, Grupo Destino Puebla, 
Hoteles Centro Histórico, Hoteles Tesoro (Boutiques), Buro, Congresos y 
Convenciones, Transtur, Canirac y algunos otros, quienes forman parte de los 
empresarios del ramo hotelero, en el que expusieron los programas que han 
generado para lograr que la ciudad de Puebla, atraiga al visitante en sus 
diferentes recorridos y visitas a lugares históricos y naturales.  

Presupuesto, que les permita continuar con el esfuerzo de la instrumentación de 
programas para el turismo nacional e internacional y continuar generando más 
fuentes de empleo en el ramo turístico.  

- PETICIONES DE LAS ORGANIZACIONES  

-Dentro de las solicitudes que fueron realizadas por los asistentes, esta la 
problemática que representa la autopista Puebla-México- México –Puebla, debido 
a la afluencia de vehículos que provienen de carreteras troncales, que llevan como 
destino el Distrito Federal, o la ciudad de Puebla, y la insuficiencia de  

• REUNION CON EL SECRETARIO DE TURISMO DEL ESTADO DE 
PUEBLA  

Por la tarde se tuvo una reunión en el Hotel Marriot, Salón Azucena, con el señor 
C. José Bretón Avalos, Secretario de Turismo de la entidad, en la que presentó su 
Programa de Trabajo para el año 2010, y la importancia que representa el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2010, para continuar con los Proyectos 
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de Inversión del estado y seguir fomentando el turismo nacional como 
internacional.  

-Los proyectos en cartera incluyen la zona arqueológica de Cantona, la segunda 
fase del Plan Luz de San Pedro Cholula, la segunda etapa de la cascada en 
Cuetzalan y señalización carretera, entre otros.  

 

Casetas receptoras de derechos, en la demora que se presenta en el cobro de las 
casetas de San Marcos y San Martín, y que representa una elevada pérdida de 
horas-hombre que se traduce en importantes montos económicos.  

• VISITA AL SECRETARIO DE GOBERNACION  

Se realizó la visita al Lic. Valentín Meneses, Secretario de Gobernación del Estado 
de Puebla, para saludarlo e informarle de la Agenda de Actividades del Grupo de 
Trabajo de Enlace y Apoyo en Gestión Para Proyectos y Desarrollo del Turismo 
desde lo Local, de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados.  

• PRESENTACION DE PROYECTOS DEL MUNICIPIO DE PUEBLA . 

En Casa Reyna en la ciudad de Puebla se sostuvo una reunión con funcionarios municipales dentro 
de los que destacan el Secretario de Desarrollo Económico y Competitividad municipal y la 
Directora de Turismo del Municipio de Puebla que planteó  

-El objetivo de hacer crecer el turismo en la capital en al menos 20 por ciento en 2015, comentó 
que el objetivo de crecimiento de la derrama turística es aumentar en un 60 por ciento en el 2015.  

-Dio a conocer los proyectos con los que cuenta la capital poblana en materia de turismo, así como 
las obras de mayor impacto, con lo que justificó el requerimiento de dichos recursos.  

-Citó que entre los programas y proyectos que se expusieron durante la reunión fueron la marca 
turística que ya se tiene, imagen de la capital, rescate de algunas áreas del centro histórico, 
además del proyecto del Bicentenario.  

Se comprometieron en gestionar los recursos para la ciudad, pues indicó que les pareció 
interesante cada uno de los proyectos que el gobierno de Blanca Alcalá Ruiz tiene en mente.  

PRESENTACION DE PROYECTOS DE MUNICIPIOS TURISTICOS  

DE L ESTADO DE PUEBLA  
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Por último se traslado la comisión al Municipio de San Pedro Cholula de Rivadavia en donde se 
plantearon propuestas y necesidades por parte de Presidentes Municipales de Zacatlán, Cuetzalan 
y Xicotepec de Juarez y San Pedro Cholula, como:  

--Proyectos en proceso como la segunda etapa del Plan Luz, con una inversión tripartita de 18 
millones de pesos y que considera la iluminación de la Capilla Real.  

-El Cerrito de Guadalupe, la Iglesia del Barrio de Santiago y la escalinata del Santuario de los 
Remedios, misma que está siendo dignificada, a través del proyecto de restauración del Parque 
Soria y calles aledañas al corredor turístico, con una inversión de 9 millones 500 mil pesos.  

-El proyecto en puerta de la dignificación de accesos que contempla el rescate de la avenida 12 
poniente en una siguiente etapa.  

Informe de Actividades Segunda Reunión de Trabajo 

Mérida, Yucatán. 

 

El 16 de abril del 2010 a las nueve de la mañana en el centro de convenciones de la ciudad de 
Mérida, se recibió en la oficina del gobierno de Yucatán al Grupo de Trabajo de Enlace y 
Seguimiento de Proyectos Turísticos desde lo Local. 

 

En esta ocasión, la comisión de turismo estuvo representada por el Dip. Carlos Joaquín González, 
Dip. Martín Vázquez Pérez, el Dip. Victor Báez 
Ceja y la Dip. Laura Arizmendi Campos y 
como  anfitrión el Dip. Efraín Aguilar 
Góngora. 

A esta reunión asistió la Gobernadora 
Constitucional del Estado de Yucatán, Ivonne 
Ortega Pacheco, el Secretario de Fomento 
Turístico del Estado de  

 

Yucatán, Sr. Juan José Martín Pacheco y   
representantes de la iniciativa privada de los 
sectores más representativos del turismo. 
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El Secretario de Fomento Turístico dijo unas palabras de 
Bienvenida a los asistentes a la reunión e hizo una 
presentación general del proyecto Yucatán.  

El Proyecto Turístico de Yucatán está dividido en tres 
ejes geográficos para el Desarrollo Turístico Estatal: 
Región Oriente, Región Norte/ Zona Costera y Mérida. 

 

Región Oriente: esta región incluye a Chichen Itzá y requiere de un área de amortiguamiento de 
visitantes que garantice su conservación, al mismo tiempo detone el desarrollo económico y 
social. El proyecto detonante del Gobierno de Yucatán es la construcción del palacio de la 
Civilización Maya. 

Región Norte: Puerto Progreso se considera como la entrada marítima al Mundo Maya, es un 
multidestino para el segmento de cruceros.  En la actualidad el Gobierno de Yucatán trabaja en el 
mejoramiento de la Imagen Urbana de Progreso, la reconstrucción de los muelles de pescadores 
de Progreso y Chixulub.  Capacita a prestadores de servicios a fin de elevar la calidad de los 
servicios.  El proyecto ancla del Gobierno del Estado para esta región es la Construcción del 
malecón Internacional de progreso. 

Mérida: en esta ciudad se concentran la mayor parte de los servicios turísticos del estado, así 
como una amplia gama de sitios de interés arquitectónico y cultural.  Mérida se ha posicionado 
contundentemente en el segmento de turismo de reuniones. Las acciones en desarrollo que el 
Gobierno tiene en la Ciudad de Mérida son la aplicación de 20 millones de pesos en la 
modernización y actualización tecnológica del Centro de Convenciones y Exposiciones Yucatán 
Siglo XXI.  Los proyectos Ancla para el desarrollo de Mérida son la Iluminación exterior de Nave 
Principal en Iglesias del Centro Histórico y la Construcción y Equipamiento del Museo Maya de 
Mérida. 

En su participación, el Secretario de Fomento Turístico del Gobierno de Yucatán también  aclaró 
que algunos proyectos turísticos importantes quedaron sin recursos en la asignación del 2010.  
Mencionó a los proyectos de  la cuarta etapa del programa Integral de Puerto de Progreso y la 
construcción del malecón Oriente, la Iluminación exterior de la nave principal en Iglesias del 
Centro Histórico de Mérida, el rescate arqueológico y modernización de iluminación  en las grutas 
de Lol-Tún, la tercera fase del rescate del centro histórico de Valladolid. 

En representación de la Iniciativa Privada, habló el Lic. Jorge Carrillo Sáenz, presidente de la 
Asociación Mexicana de Hoteles en Yucatán. 
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En su participación destacó la importancia de hacer del Turismo una prioridad Nacional.  Ratificó el 
compromiso de la iniciativa privada con el Gobierno de Yucatán. Pidió llevar a cabo las acciones 
necesarias de comunicación y relaciones Públicas para detener la negatividad en la promoción de 
nuestro país.  Resaltó la necesidad de asignar más recursos para capacitación y pidió el apoyo de 
los legisladores federales para los proyectos turísticos de Yucatán. 

Durante la participación del Dip. Carlos Joaquín González, Presidente de la Comisión de Turismo, 
explicó que las condiciones con las que se enfrentó esta legislatura en su inicio fueron muy 
difíciles.  También comento el objetivo del grupo de trabajo de enlace y seguimiento de proyectos 
turísticos desde lo local, siendo este conocer los proyectos para poder impulsarlos para la 
construcción del presupuesto del próximo año y por otra parte conocer cómo van los trámites 
para tener los recursos para los proyectos turísticos.  También comentó los esfuerzos de la 
comisión de turismo para la convocatoria nacional para general el gran acuerdo nacional turístico. 

La C.  Ivonne Aracelly Ortega Pacheco,  Gobernadora Constitucional del Estado de Yucatán 
concluyó el evento con un agradecimiento por la asistencia a la reunión y el apoyo siempre 
recibido al Estado que ella gobierna. 

 

 

Reafirmó que su gobierno tiene como meta 
realizar proyectos para detonar la economía y 
el turismo, se basan en seis proyectos 
importantes: 

 

 

 

Proyecto Ancla para el turismo, la construcción del palacio maya de Chichén Itza y el museo de 
arte moderno. 

Turismo de cruceros: desarrollo de puerto progreso con un malecón internacional. 

Centro de Convenciones y detonar con esto el turismo regional y el potencial de Mérida como 
ciudad. 

Turismo ecológico: zonas naturales y arqueológicas. 
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Turismo cultural: turismo de alto valor agregado para dar a conocer haciendas y ciudades 
culturales. 

Tren rápido transpeninsular para unir a las zonas de Chichen Itzá, Mérida, Izamal y Riviera maya. 

Al concluir el evento el grupo de trabajo de enlace y seguimiento de proyectos turísticos desde lo 
local se trasladó al Puerto de Progreso para conocer los trabajos de infraestructura que ahí se está 
llevando a cabo y conocer el malecón que ahí se construye. 

Después se hizo un recorrido por la ciudad de Mérida para conocer el proyecto de iluminación que 
se pretende realizar y verificar el estado de su Centro Histórico. 

 

 

GRUPO DE TRABAJO DE ENLACE Y APOYO EN GESTIÓN PARA 
PROYECTOS Y DESARROLLO DEL TURISMO DESDE LO LOCAL. 

 

Informe de Actividades Segunda Reunión de Trabajo 

  

 

FECHA :    16 de Abril 2010 

 

DESTINO:    Mérida, Yucatán. 

 

EVENTO:   PRESENTACION DE PROYECTOS DEL ESTADO. 

 
DIPUTADOS ASISTENTES:   
     Dip. Carlos Joaquín González 

Dip. Martín Vázquez Pérez,  
Dip. Laura Arizmendi Campos,  
Dip. Víctor Manuel Báez Ceja. 
Dip. Efraín Aguilar Góngora. 
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En dicha reunión estuvieron presentes la Lic. Ivonne Ortega Pacheco, 
Gobernadora constitucional del Estadio de Yucatán, el Lic. Juan José Martin 
Pacheco, Secretario de fomento al turismo del Estado; así como diversos 
representantes del sector privado en el estado. 
 
Representando a la Comisión de Turismo de la H. Cámara de Diputados 
estuvieron presentes los Diputados: Dip. Carlos Joaquín González Dip. Martín 
Vázquez Pérez, Dip. Laura Arizmendi Campos, Dip. Víctor Manuel Báez Ceja, y el 
Dip. Efraín Aguilar Góngora. 
 
El objetivo de la reunión de trabajo fue conocer las necesidades del sector turístico 
en el estado de Yucatán, el desarrollo de algunos de los Proyectos que se han 
ejecutado, así como los futuros proyectos que se pretenden desarrollar en la 
entidad con el propósito de detonar dicha actividad. 
 

 
 
 
 

• REUNION CON LA C. GOBERNADORA. 
 

Se sostuvo una reunión con la Gobernadora Lic. Ivonne Ortega Pacheco y el 
Secretario de Fomento al turismo del estado, en donde además se conto con 
representantes de la iniciativa privada. 
 
En dicha reunión se llevo a cabo la presentación general del proyecto Yucatán, el 
cual se encuentra dividido en tres ejes geográficos para el desarrollo turístico 
estatal: la Región Oriente, en donde se encuentra Chichen Itzá y en donde se 
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pretende la construcción del Palacio de la civilización Maya, la Región Norte, en la 
cual Puerto Progreso será considerado un multi - destino para el segmento de 
cruceros, y finalmente Mérida que además de ser una ciudad de interés cultural y 
arquitectónico así como la modernización de su centro de convenciones y 
Exposiciones resultan fundamentales. 
 

• Posteriormente se llevo a cabo la recepción de los proyectos  turísticos 
realizando  un recorrido por la ciudad de Mérida. 

 
 
 
 
 

PRIORIDADES DEL ESTADO EN MATERIA DE TURISMO. 
 

 Construcción del Palacio de Chichen Itzá. 

 Malecón internacional de puerto progreso 

 Remodelación del centro de convenciones 

 Detonacion de turismo ecológico ligado a zonas arqueológicas 

 Promoción del turismo cultural 

 Tren rápido transpeninsular para unir las zonas de chichen Itzá, Mérida, 

Izamal y Riviera maya. 
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INFORME DE ACTIVIDADES 

 

 

 

FECHA :   25 AL 28 DE ABRIL 2010 

  

DESTINO:   ACAPULCO, GUERRERO 

 

EVENTO:  TIANGUIS TURÍSTICO EDICIÓN XXXV 

 

 

DIPUTADOS ASISTENTES : Dip. Carlos Manuel Joaquín Gonzales 
Dip. Laura Arizmendi Campos  
Dip. Lizbeth García Coronado  
Dip. Víctor Manuel Báez Ceja  
Dip. Noé Martin Vázquez Pérez   
Dip. Fermín Gerardo Alvarado Arroyo  
Dip. Emilio Serrano Jiménez  
Dip. Alfonso Jesús Martínez Alcázar 
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El XXXV Tianguis Turístico se llevó a cabo del 25 al 28 de Abril, en el Centro 
Internacional de Convenciones Acapulco, teniendo como participantes a casi 500 
expositores, mil compradores y con la agenda de más de 17 mil citas de negocio, 
además de recibir la presencia de 25 países. Asimismo, contó con la presencia de 
la Comisión de Turismo de la H. Cámara de Diputados, las diputadas y diputados 
que la representaron fueron: 

 Dip. Carlos Manuel Joaquín Gonzales (Presidente) 

 Dip. Laura Arizmendi Campos (Secretario) 

 Dip. Lizbeth García Coronado (Secretario) 

 Dip. Víctor Manuel Báez Ceja (Secretario) 

 Dip. Noé Martin Vázquez Pérez (Secretario)  

 Dip. Fermín Gerardo Alvarado Arroyo (Secretario) 

 Dip. Emilio Serrano Jiménez (Integrante) 

 Dip. Alfonzo Jesús Martínez Alcázar 

 

El tianguis turístico  de Acapulco, es la plataforma promocional turística más 
importante en toda la región Latinoamericana y el séptimo en dimensiones a nivel 
mundial. 

Sus objetivos  principales son: 

• Posicionar a México y sus destinos en el entorno turístico mundial, a través 
de la oferta de productos especializados como Sol y Playa, Cultura y 
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Convenciones, Naturaleza y Premium, así como, la participación de nuevos 
operadores y mercados 

• Impulsar la promoción de productos y servicios turísticos, que permitan al 
país el flujo de visitantes provenientes de los mercados internacionales 

 

 

 

 

Las instancias organizadoras son: 

• Secretaría de Turismo 

• Consejo de Promoción Turística de México 

• Consejo Nacional Empresarial Turístico 

• Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados  

• Autoridades del Gobierno Estatal y Municipal. 

• Iniciativa Privada Turística de Acapulco. 

 

El evento dio comienzo la noche del domingo 25 de Abril, se iniciaron las 
actividades con una comida con la presencia del Presidente de la República el Lic. 
Felipe Calderón Hinojosa el cual anuncio las nuevas disposiciones para facilitar el 
trámite de visado a los turistas extranjeros. También contando con la presencia de 
la Secretaria de Turismo La Maestra Gloria Guevara Manzo, al concluir el evento 
se continuo con una conferencia de prensa en el auditorio del Centro Internacional 
Acapulco, para continuar con las labores de agenda se asistió a la cena con la 
presencia los Legisladores Locales y representantes del Estado de Guerrero y 
como invitados los representantes de la Comisión de Turismo de la LXI Legislatura 
a la que asistieron.  

Los días 26 y 27 se presentó la reunión con los representantes de municipios del 
Estado de Guerreo , La CANACINTRA y la Comisión de Turismo tocando temas 
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relevantes para logar fortificar al Sector Turístico, además una gran variedad de 
foros, discusiones y presentación de  proyectos por parte del sector privado como 
del sector público, este ultimo compartió, el desarrollo de programas y políticas 
públicas innovadoras y con una fuerte tendencia hacia la diversificación del 
turismo mexicano, estados como Quintana Roo jugaron  un papel importante 
continuando con el proyecto Riviera maya. 

Este mismo día se realizo un evento con el Director de Turismo de Negocios del 
CPTM en Washington, También se dio la reunión con representantes fronterizos y 
del golfo. En la cual asistieron diferentes representantes de organismo 
Gubernamentales y Legisladores  de la Comisión de Turismo. 

Las tendencias y las líneas de acción que marcaron el Tianguis Turístico fueron 
principalmente y en acuerdo de todo el sector las siguientes: 

• Una Mejora Regulatoria que ponga orden a las anomalías que presenta el 
sector; 

• Una diversificación de los destinos,  segmentos y servicios turísticos; 

• Una participación coordinada por parte de los 3 niveles de gobierno para el 
desarrollo de proyectos y políticas públicas; 

• Una mayor competitividad por parte de los actores turísticos, entendiéndose 
esta como el conjunto de puntos anteriormente mencionados. 

Finalmente el día 28 de marzo dio como concluida esta actividad, con la presencia 
de la Secretaria de Turismo La Maestra Gloria Guevara Manzo el cual expresó de 
una manera convencida que el turismo es y será una palanca para el desarrollo 
del país. 

 

 

IMPORTANCIA Y RELACIÓN CON LA COMISIÓN DE TURISMO 

1. Presencia participativa y dinámica de la Comisión de Turismo en el evento 
turístico más importante de México y Latinoamérica. 

2. Contacto y coordinación directa con sector público y privado, así como 
asociaciones turísticas que tienen relación con asuntos que le competen al 
trabajo legislativo de la  Comisión. 
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3. Análisis sobre la promoción turística de México, así como, la 

comercialización de los productos y servicios turísticos del país y del 
mundo. 

 

 

 

CONCLUSIONES 

Fue relevante y protagonista la necesidad que presentó todo el sector turístico por 
la realización de una Nueva Ley en Materia Turística, acorde con las necesidades 
reales del sector, además de que esta sea un instrumento eficaz para la optimizar 
la contribución de la industria a las economías nacionales, así como aumentar la 
rentabilidad en los aspectos social y ambiental, fortaleciendo la planeación e 
investigación. 

Finalmente y como un gran logro para el país, se propuso que el próximo año este 
evento se convierta no sólo en una palanca turística de México sino un detonador 
para toda Latinoamérica, logrando con esto un Tianguis Turístico Latinoamericano 
en Acapulco. 
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GRUPO DE TRABAJO DE ENLACE Y APOYO EN GESTIÓN PARA 
PROYECTOS Y DESARROLLO DEL TURISMO DESDE LO LOCAL. 

 

Informe de Actividades Tercera Reunión de Trabajo 

  

 

FECHA :    7 y 8 de Mayo 

 

DESTINO:    Puerto Vallarta, Jalisco. 

 

EVENTO:    PRESENTACION DE PROYECTOS  

 
DIPUTADOS ASISTENTES :   
     Dip. Martín Vázquez Pérez,  

Dip. Laura Arizmendi Campos,  
Dip. José Luis Marcos León Perea,  
Dip. Juan José Cuevas  
Dip. Rafael Yerena Zambrano 

   
 

El 07 de mayo del 2010 a las ocho y media de la mañana en el restaurante River 
Café, se iniciaron las actividades de la Tercera Reunión del Grupo de Trabajo de 
Enlace y Seguimiento de Proyectos Turísticos desde lo Local.   Este desayuno 
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reunió al Ing. Braulio Cárdenas Cantú, Presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados, CANIRAC, a más de 40 
empresarios restauranteros de Puerto Vallarta y la Comisión de Turismo, 
representada en esta reunión por el Dip. Martín Vázquez Pérez, Dip. Laura 
Arizmendi Campos, Dip. José Luis Marcos León Perea, Dip. Juan José Cuevas y 
como anfitrión el Dip. Rafael Yerena Zambrano. 

                 

 

En este evento el Ing. Braulio Cárdenas Cantú pidió respetuosamente a los 
legisladores atender algunos temas que el considera son indispensables para  
impulsar la actividad turística en Puerto Vallarta y en nuestro país, mencionando lo 
siguiente: 

1. Se legisle en materia Hacendaria:  

Para que en los destinos turísticos no se condicione el cambio o depósito de 
divisas a extranjeros y personas físicas, como sucede hoy en día en México.  

Desde las medidas tomadas por la banca y solapada por el gobierno federal, para 
no cambiar y recibir divisas para depósito en cuentas de personas físicas, se ha 
provocado un malestar en los turistas que nos visitan al no poder cambiar sus 
divisas en los bancos casa de cambio y en algunos establecimientos.  

Existe un gran malestar de los turistas que nos visitan y lo único que pasara es 
que no regresen a México.  

Están provocando un mercado negro de divisas y un abuso de tipos de cambio por 
debajo de los establecidos por el Banco de México. Ello generara desempleo, 
quiebre de empresas, baja de recaudación fiscal y deterioro de seguridad social.  

 

2.   Igualdad de circunstancias tributarias en la competencia turística.  
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Que se equipare el pago de IVA en Puerto Vallarta con destinos como Cancún y 
Los Cabos donde actualmente se paga el 11 por ciento.  

Ello nos haría competitivos en precios y tarifas con los destinos turísticos como 
Cancún y Los Cabos y se vería reflejado en el crecimiento de la industria turística 
creando mayor generación de empleos.  

 

3. La deducibilidad de consumos en Restaurantes para incentivar el turismo 
de negocios. 

Ello a su vez representaría mayor recaudación fiscal a la federación ya que los 
REPECOS se verían obligados a pasar a regímenes intermedios o personas 
morales para facturar.  

El turismo de negocios representa para los destinos turísticos como el nuestro un 
mercado potencial no explotado y que traería grandes derramas económicas a 
nuestro destino.  

Se destine el 50% de la participación federal por los impuestos recaudados por los 
destinos turísticos en seguridad e infraestructura turística, se etiqueten y 
supervisen la aplicación de los recursos por la Federación.  

Consideramos que es de vital importancia que se reinviertan por lo menos el 50% 
de los provechos recaudatorios en infraestructura turística para mantener en 
optimo estado los destinos turísticos que son el futuro de la captación de divisas 
en nuestro país y no suceda lo que ha provocado la caída de PEMEX por falta de 
inversión en infraestructura. 

4. En materia de Comunicaciones y Transportes 

Requerimos de las Líneas Aéreas Tarifas competitivas y equitativas en todo el 
país supervisadas por la Secretaria de Transportes.  

Continúa Puerto Vallarta estando por encima de las tarifas del resto de los 
destinos turísticos del país y de muchos destinos turísticos internacionales.  

Tomando como referencia la ciudad de México estamos por encima de las tarifas 
de: CANCUN 29% , ACAPULCO 48%, IXTAPA 28%, BAJA CALIFORNIA 55%, 
HOUSTON TX 19%.  
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        5. En materia Ecológica 

Es necesario se legisle para declarar zonas protegidas las montañas, ríos y 
manglares de nuestro Municipio.  

No es posible que en pleno Siglo XXI se siga permitiendo la tala de manglar y 
bosques de nuestra Sierra, así como cambios de uso de suelo y construcciones en 
nuestras montañas siendo estas un atractivo turístico natural de Puerto Vallarta. 

 

Después del desayuno los Diputados se 
trasladaron al Centro de Convenciones 
Internacional de Puerto Vallarta donde estaban 
reunidos poco más de 30 medios de 
comunicación y 60 periodistas, para una rueda 
prensa.  

La conferencia de prensa tuvo como objetivo 
principal dar a conocer las reuniones de trabajo de la comisión de turismo en los 
estados y explicar la importancia de éstas reuniones.   Después algunos 
periodistas participaron en una  sesión de preguntas y respuestas en sonde se 
habló de la inseguridad y las repercusiones para el sector turístico, problemas de 
vías de comunicación y transporte que comparten Bahía de Banderas y Puerto 
Vallarta, las altas tarifas de vuelos entre otros temas. 

Cabe mencionar que en la conferencia de prensa 
estuvieron presentes también el Sr. Aurelio López 
Rocha, Secretario de Turismo de Jalisco, el Arq. 
Fernando Morán Rodríguez, Secretario de Turismo 
de Colima,  Lic. Pedro Delgado, Director de 
Programas Regionales de SECTUR Federal,  Arq. 
Eduardo Fernández de la Maza, Subdirector de 
Servicios y Apoyo a Estados y Municipios de 
FONATUR, Ing. Braulio Cárdenas Cantú, Presidente 
de CANIRAC Nacional,  Lic. Salvador González 
Resendiz, Presidente Municipal de Puerto Vallarta y C.P. Héctor Paniagua 
Salazar, Presidente Municipal de Bahía de Banderas. 

A las doce treinta inició la reunión de trabajo del grupo de Enlace y Seguimiento 
de proyectos turísticos desde lo local con el Secretario de Turismo de Jalisco, Sr. 
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Aurelio López Rocha.  En su presentación expuso la situación actual del turismo 
en el Estado de Jalisco, las metas que se pretenden alcanzar, los proyectos 
prioritarios de turismo en el Estado y acerca de las rutas que se han creado para 
promover y hacer más eficiente el turismo en Jalisco. La exposición del Secretario 
López Rocha se entrega junto con este informe en la Comisión de Turismo, pero  
podemos resaltar los siguientes puntos: 

1. Gran meta para el turismo en Jalisco: 

“Elevar la aportación del turismo al desarrollo socioeconómico de Jalisco, 
mediante el impulso a la competitividad y al desarrollo sustentable en las regiones 
con mayor vocación turística, contribuyendo a la generación de empleos y al 
crecimiento” 

 

2. Metas para el año 2010 

Recuperar la afluencia turística y derrama económica perdida durante el 2009. 

• Trabajar de manera coordinada con la iniciativa privada y otras 
dependencias del Gobierno del Estado con el objeto de incrementar los 
vuelos nacionales e internacionales en los aeropuertos de Jalisco.  

• Incrementar el número de turistas que arriban a través de los cruceros que 
llegan a Puerto Vallarta.  

• Superar la captación de inversión privada del sector; para generar 
empleos directos e indirectos y por ende mejores condiciones de vida para 
muchas familias jaliscienses.  

3. Metas para el año 2013 

• Pasar de 22.2  a 25.5 millones de visitantes (Crecimiento del 15%) 

• Incrementar de 28.6 a 37.1 miles de millones de pesos (Crecimiento del 
30%)  

4. Retos para 2010 

• Elevar el nivel de eficiencia  en la acciones de promoción en destinos 
que representan nichos de mercado reales, a efecto de motivar la visita a 
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Jalisco desde orígenes geográficos diferentes a los tradicionales y en 
segmentos potenciales por consolidar.  

• Ampliar la cobertura de captación de la información mediante métodos 
mas modernos, así como la concientización de los emisores para que la 
información generada sea aun mas precisa. 

• Consolidar el desarrollo de rutas y destinos, así como sus productos 
generando oportunidades de inversión y la certificación de empresas 
Mipymes a través de los distintivos “H” y “M”. 

• Certificar al menos a alguno de nuestros destinos como “Destino 
Sustentable”. 

 

5. Apoyos federales 2010-2012 para Puerto Vallarta 

En 2010 se cuenta con 24.0 MDP del convenio SECTUR-Jalisco para concluir  la 
rehabilitación de Imagen urbana del Centro Histórico  

Para 2011-12 Se requieren: 

• 20.0 MDP para Muelles y Malecones en las playas Los Muertos y 
Mismaloya para complementar el circuito náutico. 

• 120.0 MDP para construcción de un Hotel-Escuela para fortalecer la 
competitividad del Destino. 

• 105.5 MDP para Rehabilitación de imagen y cableados subterráneos en el 
boulevard  de acceso a la zona hotelera y centro histórico. 

• 65.0 MDP para el Museo de las Artes, en donde hoy está la Presidencia 
Municipal. 

6.  Apoyos Federales 2010-2012 para Guadalajara. 

Proyecto Museo de Arte Moderno 

• En 2010 se cuenta con 130.0 MDP para concluir  los proyectos ejecutivos e 
iniciar su construcción, de los cuales 80 MDP son federales y 50 MDP 
estatales. 



INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
• Para 2011-12 Se requieren 320.0 MDP adicionales para concluir su 

construcción y equipamiento, así como la rehabilitación del parque mirador 
Dr. Atl. 

7. Apoyos Federales 2010-2012 para Rutas Temáticas (Municipios Turísticos) 

RUTA CRISTERA 

En 2010 se cuenta con: 

• 10.0 MDP del convenio SECTUR-Jalisco para una etapa más la 
rehabilitación de Imagen urbana del Centro Histórico de San Juan. 

• Se realizan obras de equipamiento e infraestructura con recursos del Fondo 
Estatal para el Desarrollo Regional en el resto de municipios de la ruta. 

En el 2011-12 se requieren recursos federales por 54.7 MDP para: 

• Complementar la rehabilitación de Imagen urbana del Centro Histórico 
de San Juan de los Lagos, Arandas y Tepatitlán de Morelos. 

• Construcción de Museo de Sitios en Arandas, San Julián y Lagos de 
Moreno y Construcción de Plaza en Jalostotitlán (Teocaltitán) 

 

RUTA SIERRA DEL TIGRE 

En 2010 se cuenta con: 

• 22.0 MDP del convenio SECTUR-Jalisco para consolidar la rehabilitación 
de Imagen urbana del Centro Histórico de Mazamitla. 

• FONATUR elaborará el Programa de Desarrollo Turístico de la Ruta. 

• SCT cuenta con 200 MDP para iniciar la modernización a 12 metros de la 
carretera federal 15 tramo Acatlán-Jocotepec-Tuxcueca. 

 

En el 2011-12 se requieren recursos federales por un monto de 37.8 MDP para: 

• Rehabilitación de Imagen urbana de los Centros Históricos de Cd 
Guzmán, La Manzanilla de la Paz y Concepción de Buenos Aires,  



INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
• Infraestructura turística en la Presa el Chiflón en La Manzanilla de la 

Paz, 

• Remodelación de Jardín en la comunidad del Rincón, Zapotiltic 

• Señalización y nomenclatura turística en los municipios de Valle de 
Juárez y Tamazula de Gordiano. 

Adicionalmente la SCT requiere 350 MDP para concluir la modernización del 
tramo de la carretera federal 15 Acatlán – Jocotepec - Tuxcueca 

 

RUTA RIBERA DE CHAPALA 

En 2010 se cuenta con: 

• 8.0 MDP del convenio SECTUR-Jalisco para el Mejoramiento del 
Malecón e imagen urbana en la comunidad de Mezcala. 

• Se realizan obras de equipamiento e infraestructura con recursos del 
Fondo Estatal para el Desarrollo Regional en el resto de municipios de la 
ruta. 

 

En el 2011-12 se requieren recursos federales por un monto de 36.0 MDP para: 

• Construcción de Malecón y Rehabilitación de imagen en la zona 
restaurantera Acapulquito y motivo de Bienvenida al Ingreso de 
Chapala. 

• Conclusión de restauración del recinto fortificado en la Isla de Mezcala, 
Poncitlán. 

• Rehabilitación de Imagen Urbana y Señalización en la Cabecera 
Municipal de Jocotepec. 

• Marina y Embarcadero en Chantepec y segunda etapa de Malecón en 
San Juan Cósala, Jocotepec. 

• Rehabilitación de Muelle y Malecón de Tuxcueca. 
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RUTA DEL TEQUILA 

En 2010 se cuenta con: 

• 27.6 MDP del convenio SECTUR-Jalisco para el Programa Tequila 
Pueblo Mágico e Imagen urbana de Amatitán. 

• La SCT cuenta con 120 MDP para iniciar la modernización de la 
carretera Federal 15 tramo entronque Ameca-El Arenal 

 

En el 2011-12 se requieren 37.3 MDP para: 

• Consolidación imagen urbana en Tequila. Parador turístico, modulo de 
información e imagen urbana en Amatitán. Rehabilitación de Imagen 
Urbana y Señalización en Magdalena y Teuchitlán. 

• Así como 380 MDP para que SCT concluya la Modernización de la 
carretera Federal 15 tramo Arenal-Amatitán–Tequila. 

 

RUTA DEL PEREGRINO 

En 2010 se cuenta con: 

• FONATUR realizará el Programa de Desarrollo Turístico de la Ruta del 
Andador del Peregrino. 

• El Gobierno de Jalisco invertirá 43.0 MDP para concluir la construcción 
de servicios básicos, equipamiento turístico, un mirador y una ermita, a 
lo largo de la ruta de los peregrinos. 

 

 

En el 2011-12 se solicitaran 35.0 MDP federales para: 

• Mejoramiento de ingreso principal en los municipios de Ameca, Mixtlán y 
Atenguillo. 
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• Rehabilitación de imagen urbana del primer cuadro en las poblaciones 

de Ameca,  Guachinango, Mixtlán, Atenguillo, Talpa de Allende y 
Mascota. 

• Iluminación artística de principales edificios del centro de Talpa de 
Allende y Mascota. 

  

COSTA ALEGRE 

En 2010: 

• La SCT cuenta con 200.0 MDP para iniciar la modernización a 12 
metros de la carretera federal 200 en el tramo Puerto. Vallarta – El Tuito. 

• FONATUR realizará el Programa de Desarrollo Turístico de la Ruta 
Costalegre que será la base para la declaratoria de Zona de Turismo 
Sustentable. 

 

En el 2011-12 se requieren 30.8 MDP de recursos federales para: 

• Acceso público a Playas en Bahía de Navidad, imagen urbana en 
Melaque y Barra de Navidad municipio de Zihuatlán. 

• Acceso público a Playas de la Manzanilla, Tenacatita y Punta Pérula, 
Instalaciones para Cocodrilario en el municipio de La Huerta. 

• II Etapa de Imagen Urbana en Yelapa, conclusión de muelle en el Chimo 
y Teatro al Aire Libre en el Tuito; en Cabo Corrientes. 

• Imagen urbana en Campo Acosta y José Ma. Morelos y equipamiento 
turístico en Cajón de Peñas, municipio de Tomatlán. 
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La SCT requiere 600 MDP para continuar la modernización de la carretera federal 
200 y 100 MDP para la conclusión del aeropuerto Costalegre. 

 

 

 

A las tres de la tarde el Sr. Salvador de Aguinaga Vázquez, Presidente de la 
Asociación de Hoteles de Puerto Vallarta, ofreció una comida en el Hotel Holiday 
Inn de ésta Ciudad, en la cual también se habló de las necesidades y retos que se 
enfrentan en Puerto Vallarta y Riviera Nayarit.  Se solicitó a la Comisión de 
Turismo lo siguiente: 

1. Que su Comisión logre bajar más recursos del presupuesto corriente 
para que la industria turística se convierta en lo que muchos 
Presidentes de la República han dicho y no han cumplido, en la 
industria más importan del país, que la misma genere no solo 
puestos de trabajo, sino las divisas que tanto necesita el país. 

2. Señores diputados, el presupuesto asignado para el turismo no es 
suficiente para poder incrementar el flujo de visitantes, para mejorar 
la infraestructura turística en todos sus niveles y para promocionar el 
país de la forma que lo hace nuestra competencia. 

3.  Necesitamos urgentemente que ustedes aprueben, soliciten y exijan 
al Ejecutivo Federal una campaña emergente de promoción positiva 
con el fin de contrarrestar y minimizar, si no eliminar de todo el 
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impacto de la mala imagen que esta ofreciendo México ante el 
mundo. Esa imagen de inseguridad, miedo, temor y precaución a 
visitar nuestro País. Mientras no contrarrestemos esa imagen que 
tanto daño nos ha causado, el flujo de visitantes no solo seguirá a la 
baja, si no que puede disminuir más los números que los últimos 18 
meses se han presentado.  

4. Es importante que su Comisión solicite un programa de créditos 
blandos, ya sea a través de Bancomext o Fonatur para mejorar la 
infraestructura turístico hotelera de nuestra Bahía, con el fin de 
competir con los destinos que están surgiendo dentro del marco 
competitivo con nuevas instalaciones, nuevos servicios y una 
infraestructura mejor que la que la Bahía presenta. Estos créditos 
preferenciales podrán ser usados por la industria hotelera para 
renovar sus instalaciones y ser más competitivos en cuanto a calidad 
se refiere.  

5. Es su responsabilidad lograr una verdadera simplificación 
administrativa basada en un programa de regulación que permita 
acelerar aquellas inversiones que motiven al producto turístico, 
hoteles de gran categoría y prestigiosas marcas, cetros de 
entretenimiento y que sean capaces de crear corrientes turísticas por 
si solas a Puerto Vallarta y Riviera Nayarit. 

6. Homologar los reglamentos y normatividad que se aplica en los 
municipios y Puerto Vallarta Jalisco y Bahía de Banderas Nayarit. 

7. Solicitamos se nos permita analizar  y verter nuestras opiniones 
respecto del reglamento de la nueva ley Federal del Turismo de tal 
forma que podamos con esta aportación garantizar que la misma y 
su aplicación cubren las necesidades y expectativas de una industria 
turística que requiere de fomento y promoción más que de una 
regulación unilateral e impositiva.  

 

 

A las cinco de la tarde en el Centro 
Internacional de Convenciones, el Lic. 
Salvador González Resendiz y el C.P. 
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Héctor Paniagua Salazar, hicieron la exposición de las necesidades y proyectos 
más importantes de Puerto Vallarta y Nuevo Vallarta.  En esta reunión los puntos 
más sobresalientes se mencionan a continuación: 

• Que un extranjero pueda adquirir una vivienda sin la necesidad de 
entrar al esquema de un fideicomiso. 

• Que en los recintos federales, llámese aeropuerto o terminal marítima, 
el municipio tenga injerencia en los giros de los negocios que operan 
dentro de los mismos y que tenga la posibilidad de implementar 
campañas de bienvenida a los turistas en un clima de armonía. 

• Homologar el impuesto que se paga en destinos turísticos importantes 
como Cancún y los Cabos con el de Puerto Vallarta, ya que en los 
primeros destinos mencionados se paga el 11% y en nuestro Puerto el 
16%, existiendo un sobreprecio que pone en desventaja al sector turístico, 
ya que por esta causa nos vemos obligados a incrementar los costos por 
este concepto. 

• Instrumentar  créditos para los hoteleros que necesiten renovar sus 
instalaciones con tasas preferenciales. 

 

También solicitó que cuando inicie la discusión del presupuesto de egresos para el 
ejercicio fiscal de 2011, se consideren los siguientes puntos que permitirán el 
desarrollo y mejora de la imagen urbana de la Ciudad. 

1. Nuestra avenida de ingreso requiere una inversión cercana a los 150 
Millones de Pesos para dejarla  a la altura de los destinos internacionales 
contra los que competimos. 

2. La administración que presido invertirá 30 millones de pesos para trasladar 
de la presidencia municipal las oficinas administrativas a unas nuevas 
instalaciones fuera del centro histórico. La intención será  convertir la 
presidencia municipal en un Museo que pueda albergar exposiciones 
de gran nivel. El costo de remodelación será aproximadamente de 45 
millones de pesos. 

 

Presentarán  los proyectos ejecutivos de estas dos obras en los próximos 90 días. 
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Después de ésta reunión, el grupo de trabajo de 
Enlace y Seguimiento de proyectos Turísticos 
desde lo local, sostuvo una reunión de trabajo 
con los presidentes municipales de diferentes 
municipios de Jalisco que tienen vocación 
turística. 

 

1. COMPOSTELA 

Este municipio pertenece a la Riviera Nayarit y presentó en esta reunión un 
proyecto a la Comisión de Turismo para desarrollar actividades turísticas.  
Básicamente sus proyectos son de mejoramiento de servicios básicos como 
drenaje y la construcción de una planta de tratamiento de agua.  Además de 
Mejoramiento de Imagen Urbana con la construcción de guarniciones y banquetas 
y empedrado de calles. Como proyecto turístico tiene la construcción de un pasaje 
de artesanías y los pórticos a la entrada de guayabitos.  El Presidente Municipal 
de Compostela envía su proyecto en forma electrónica en un CD que fue 
entregado a la Comisión de Turismo. 

2. TAPALPA 

Este municipio será subsede del ciclismo de montaña para los juegos 
panamericanos.  Hizo saber a los diputados que está preocupado por el acceso de 
los visitantes a las subsedes ya que las carreteras se encuentran en muy mal 
estado. 

3. MAZAMITLA 

Su actividad turística estaría reforzada con la construcción de un museo regional y 
un museo cultural artesanal.  No cuentan con proyectos ejecutivos pero piensan 
hacerlos llegar al gobierno del Estado con anticipación para ser incluidos en el 
presupuesto 2011. 
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4. VILLA PURIFICACION 

EN esta reunión hicieron un exhorto a los municipios de Jalisco, Colima y Nayarit a 
unirse para trabajar en equipo y así lograr el desarrollo y salir adelante como 
región. 

 

5. MASCOTA 

Es un pueblo turístico de la montaña, considerado como destino sustentable 
ecoturístico. El presidente municipal dio a conocer la necesidad urgente de 
señalizacion para los destinos de montaña y de la región y el deseo de llevar a 
cabo el proyecto de creación de energía limpia para Mascota. 

 

6. TALPA DE ALLENDE 

Es considerado un destino religioso, esta incluido en la ruta del peregrino de 
Jalisco. El presidente Municipal dijo ser necesario para este municipio de turismo 
religioso, la rehabilitación de callejones de Cristo Rey, la reconstrucción del 
mercado municipal y el mantenimiento de la carretera Talpa-Tomatlán.  Además 
de una reubicación urgente del comercio ambulante. 

 

7. AUTLÁN 

Manifestó la urgente necesidad de infraestructura carretera para llegar a éste 
municipio.  Cuentan con un proyecto de mejoramiento de Imagen Urbana de la 
Ciudad que incluye la iluminación de la Catedral y el deseo de la construcción del 
museo de Carlos Santana. 

 

8. SAN SEBASTIÁN 

El Presidente Municipal de San Sebastián comentó a los diputados su deseo de 
trabajar en el tema de turismo en conjunto con otros municipios para lograr el 
desarrollo, tanto en proyectos productivos como en la promoción de los destinos. 



INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
 

9. ZIHUATLÁN 

Cuentan con un proyecto de mejoramiento de imagen urbana: andadores, calles 
principales y jardines. El Presidente Municipal envío proyectos ejecutivos e 
información de sus proyectos a la Comisión de Turismo. 

 

10. TOMATLÁN 

El presidente Municipal de Tomatlán dijo es urgente la generación de empleos en 
su municipio ya que cada día es más evidente la disminución de habitantes en 
este poblado que salen en busca de nuevas oportunidades. 

 

11. CABO CORRIENTE 

Manifestó su deseo de trabajar junto con otros municipios en conjunto para el 
desarrollo de COSTALEGRE, como corredor turístico. 

 

12. SAN JUAN DE LOS LAGOS 

Destino de turismo religioso comento su urgente necesidad de un programa de 
mejoramiento de imagen urbana. 

 

13. JAMAY 

Es el municipio que contiene al Lago de Chapala y aunque informó que las obras 
de saneamiento del lago están terminadas casi en su totalidad, ahora es evidente 
la necesidad de construcción de un malecón para el desarrollo de la zona. 

 

14. OCOTLÁN 

El presidente municipal de este municipio no expuso sus proyectos en esta 
reunión de trabajo pero hizo llegar a la comisión de turismo, a través del grupo de 
Enlace y Seguimiento, sus proyectos prioritarios en ma 



INFORME DE VIAJES DE TRABAJO REALIZADOS 

 POR LA COMISION DE TURISMO  DE LA LXI LEGISLATURA. 

 
GRUPO DE TRABAJO DE ENLACE Y APOYO EN GESTIÓN PARA 
PROYECTOS Y DESARROLLO DEL TURISMO DESDE LO LOCAL. 

 

Informe de actividades cuarta reunión de trabajo 

 

 

FECHA:    15 y 16 de junio 

DESTINO:    Los Cabos, Baja California Sur. 

 

EVENTO:  PRESENTACION DE PROYECTOS DEL ESTADO  

 
DIPUTADOS ASISTENTES:  Dip. Carlos Manuel Joaquín González  

Dip. Martín Vázquez Pérez  
Dip. Baltazar Martínez Montemayor 
Dip. Felipe Borja Texocotitla  
Dip. Lizbeth García Coronado  
Dip. Víctor Manuel Castro Cosío  
Dip. Esthela Ponce Beltrán 

    
 

El grupo de Enlace y Seguimiento de Proyectos Turísticos desde lo Local, se 
reunió por cuarta ocasión en Los Cabos, Baja California.  Esta reunión se llevó a 
cabo los días 15 y 16 de junio del 2010.  Esta vez la Comisión de Turismo estuvo 
representada por  el Dip. Carlos Manuel Joaquín González, el Dip. Martín Vázquez 
Pérez,  el Dip. Baltazar Martínez Montemayor, el Dip. Felipe Borja Texocotitla, la 
Dip. Lizbeth García Coronado, el Dip. Víctor Manuel Castro Cosío y como 
anfitriona la Dip. Esthela Ponce Beltrán.       
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El día 15 de junio el grupo de trabajo se trasladó a Loreto, que es un destino 
desarrollado por FONATUR que presenta una problemática muy fuerte desde 

hace unos años. 

 

Primero se recorrió el centro histórico de 
Loreto  para conocer un poco de su 
historia y lo que Loreto puede ofrecer a los 
visitantes que acuden de México y del 
extranjero, conociendo la Misión y  más 
tarde el Museo de las Misiones. Loreto 
cuenta con una historia verdaderamente 
rica y en el  museo puedes apreciarla 

como turista y conocer detalles culturales.   

 

Enseguida se efectuó una visita a 
Puerto Escondido y Nopoló y un 
recorrido por la ciudad y los desarrollos 
turísticos y de vivienda que 
inversionistas, tanto mexicanos como 
extranjeros, están  haciendo en este 
destino. 

El grupo fue recibido en el Hotel Inn at 
Loreto Bay por el Ing. Eustaquio de Nicolás, quién es desarrollador en  Loreto.  El 
expuso, en una conferencia, que Loreto cuenta con la infraestructura y bellezas 
naturales necesarias para convertirse en un destino de calidad mundial. En esta 
reunión de trabajo se expusieron algunos elementos en torno a las acciones que 
pretenden ejecutar en los próximos meses para lograr la reactivación de este 
destino turístico. 

El Ing. Eustaquio de Nicolás pidió a la Comisión de Turismo, en nombre de los 
empresarios de Loreto, que a través de la Cámara de Diputados se hagan las 
gestiones necesarias, en la Secretaría de Turismo y el Consejo de Promoción 
Turística, para cumplir las siguientes metas: 
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1. Que por cada peso que el buró de visitantes de Loreto ponga para promoción 
del destino, el CPTM no sólo empate ese monto como acostumbra a hacerlo, sino 
que doble la cantidad al ser un destino “emergente” y con enorme necesidad de 
detonación. 

 
2. Que se ayude en la labor de conectividad del destino aumentando la llegada de 
aerolíneas nacionales e internacionales, tomando en cuenta  que Loreto tiene el 
aeropuerto más moderno del Estado. 

 

 

En la tarde los diputados asistieron a una reunión con empresarios hoteleros y 
representantes de la iniciativa privada en Loreto, esta reunión fue en el hotel 
Desert Inn.  Se contó con la presencia del Lic. Alejandro Pérez Maldonado, 
Director General de FONATUR Loreto y del Lic. Serafín Montales que asistió con 
la representación de la Secretaría de Turismo Federal. 

  

Por parte de Loreto asistieron las siguientes personas: 

• Pascal Pellegrino Cofone, presidente de la Asociación de Hoteleros 

• Mario Cortés,  representante de Villa Group 

• Sr. Alberto Besom,  representante de Loreto Adventures Network 

• Cecilia Cavia, por parte de  C&C ground services 

• Celso Alanís Chávez,  Desert&Sea Expeditions 
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• Gilberto Amador Davis, Hotel Hacienda Suites 

• José Carranza,  Hotel Angra 

• Mario Hurtado de Mendoza,  Hotel La Misión 

• Mario Ruiz Durán,  Hotel Desert Inn 

• Ursula Croci,  Hotel Posada Las Flores 

• José Luis Cabrera, Hotel Posada Las Flores 

• Arturo Susarrey, representante de Pesca Deportiva 

• Rodolfo Palacios,  presidente de Asoc. De Guías Turísticos 

• Domingo Pérez,  presidente de CANIRAC 

• Rigoberto Romero Aceves, Hotel Duve Coral 

• Dr. Estanislao Collins,  presidente  del Colegio de Médicos en Loreto 

• Eustaquio de Nicolás, empresario de HOMEX 

• Héctor Camarena, director de proyecto HOMEX Loreto  

 

El Sr. Pascal Pellegrini describió este destino turístico como un lugar que se ha 
encontrado permanentemente estancado porque las autoridades estatales y 
federales de diferentes administraciones han dado preferencia al desarrollo y 

mantenimiento de Los Cabos. 

El Sr. Pellegrini manifestó que la situación 
actual de Loreto es consecuencia de la 
publicidad inadecuada e ineficiente de Loreto 
como destino internacional y nacional.  Dijo que 
es urgente como medida emergente un 
Programa de relanzamiento de Loreto desde los 
Pinos. 

Entre las medidas más importantes para salvar 
a Loreto después de 14 meses de crisis sistemática,  los empresarios turísticos 
consideran las siguientes: 
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1. Llevar a cabo desde el congreso una reforma laboral y fiscal para promover 

la competitividad. 

2. Revisar las normas que regulan ASA. Políticas flexibles para general 
compromisos entre los diferentes actores y generar la reactivación del 
destino. 

3. Hacer y mantener políticas flexibles en la Secretaría de Turismo y CPTM ya 
que son destinos diferentes y por lo tanto hay que hacer estrategias 
diferentes adaptadas a estos destinos. No se puede dar el mismo 
tratamiento a todos los lugares. 

4. Se pide a SECTUR destine 3:1 para hacer fondos mixtos, en el caso 
especialmente de Loreto, dicen ser la única manera de que sane.  Fondo 
para capacitación permanente del personal que trabaja y atiende a los 
turistas en Loreto. 

5. En el caso de FONATUR se solicita  un monto especial para promocionar el 
destino Loreto. 

 

Al finalizar la intervención del representante de los empresarios de Loreto, el Lic. 
Serafín Montales, designado por SECTUR Federal para atender el Estado de Baja 
California Sur, agregó: 

1. Que Loreto el año pasado fue apoyado por la Secretaria de Turismo con la 
cantidad de 9,500,000.00 para remodelar y mantener el centro histórico de 
Loreto. 

2. Que para que cualquier proyecto sea apoyado por la Secretaría de Turismo 
es necesario que exista una contraparte del gobierno estatal, si esto no es 
así, es prácticamente imposible que se pueda llevar a cabo. 

3. No existen oficinas regionales o delegaciones estatales por parte de 
SECTUR, por lo tanto SECTUR asigna los recursos de acuerdo a lo que 
exponen y presentan los Gobiernos Estatales, se recomendó trabajar con 
ellos. 

4. Las inquietudes, propuestas y temas tratados en esa reunión de trabajo se 
presentarán en la Secretaría de Turismo para su pronta resolución. 
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Los compromisos que se adquirieron por parte de la comisión de turismo son los 
siguientes: 

1. Conformar un Consejo Asesor para coadyuvar con la Cámara de 
Diputados, con el objeto de REGIONALIZAR LA PROMOCIÓN TURISTICA. 

 

2. Realizar los trámites correspondientes ante las Comisiones de 
Comunicaciones y de Presupuesto en la Cámara de Diputados, así como 
de la Delegación Federal de S.C.T. en B.C.S, para SOLICITAR LA 
AMPLIACION DEL ACOTAMIENTO DE LA CARRETERA 
TRANSPENINSULAR. 

3. Impulsar con empresarios que se suman al desarrollo de Loreto, acciones 
para consolidar el EMPLEO en la zona. 

 

4. Sumarse con trámites ante las aerolíneas y la SECTUR, en lo relativo al 
TEMA DE CONECTIVIDAD AEREA. 

 

5. Que la Diputada Esthela Ponce, sea la línea conductora de GESTIONES 
DIVERSAS ante la Comisión de Turismo. 

 

6.  Investigar ante SECTUR y la propia Cámara de Diputados, ¿Cuáles son 
las acciones para frenar la piratería en casas de extranjeros (que son 
utilizadas como hoteles) y la de pesca deportiva (que no cuentan con 
registro comercial), propiciando una COMPETENCIA DESLEAL CON LOS 
PRESTADORES DE SERVICIOS LOCALES. 

 

El día 16 de junio del 2010, el grupo de trabajo regresó a la ciudad de Los Cabos 
para comenzar con la agenda. 

A las 9.30 de la mañana en el Hotel Playa Grande de Cabo San Lucas estaba 
citado el Consejo Coordinador de Los Cabos para tratar los temas que desde su 
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punto de visto son los más urgentes a tratar para seguir con el desarrollo de Los 
Cabos como destino turístico internacional. 

 

A este desayuno asistió el Lic. Rubén Reachi, Presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial; el Lic. Alberto Treviño Angulo, Secretario de Turismo del Estado de 
Baja California Sur; el Lic. René Nuñez Cosío, Presidente Municipal de Los Cabos; 
Senador Luis Coppola Joffoy, Presidente de la Comisión de Turismo de la Cámara 
de Senadores; José Gutierrez  Sarmiento y Rosa Ma. Montaño, Regidores;  el Lic. 
Pedro Aguilar Bazua, Presidente de Emprhotur y Don Luis Bulnes, además  de 
varios empresarios de la Paz y de Los Cabos invitados por el Consejo 
Coordinador Empresarial de Los Cabos. 

Por parte de la Comisión de Turismo asistió el DIp. Carlos Manuel Joaquín 
González, Dip. Martín Vázquez Pérez, el Dip. Lizbeth García Coronado, el Dip. 
Baltazar Martínez Sotomayor, el Dip. Felipe Borja, el Dip. Victor Manuel Castro 
Cosío y la Dip. Esthela Ponce Beltrán, como anfitriona. 

La primera intervención estuvo a cargo del Lic. Rubén Reachi quién dio una 
introducción para presentar a Los Cabos como un destino modelo.  Los Cabos 
cuenta con hoteles únicos en su clase, ocho campos de Golf, es uno de los 
mejores lugares en el mundo para la pesca deportiva, el mejor mercado de 
tiempos compartidos en México, el segundo lugar nacional para arribo de cruceros 
y el primero en el pacífico y cuenta con dos marinas de clase mundial. 

El Lic. Rubén Reachi agradeció a la Comisión de Turismo por su asistencia y 
resaltó en su intervención los siguientes puntos a tratar: 

• Los Cabos está inmerso en la peor crisis turística. 

• Enfrentan una caída constante en el número de viajeros. 

http://noticabos.files.wordpress.com/2010/06/reunion-comision-de-turismo.jpg�
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• También experimentan baja en la ocupación hotelera y una baja en las 

tarifas promedio por noche. 

• Sufren  la mala imagen de México en el exterior, ya que gran parte del 
turismo que llega a Los Cabos es extranjero. 

• Su futuro se ve amenazado y es incierto (Expansión del Aeropuerto-
Invasiones, NOM 029 en la Pesca Deportiva así como posible liberación del 
Dorado,  Transportación, Altas Tarifas Eléctricas, Aguas Negras, 
Disminución en el Arribo de Cruceros, por mencionar algunos y los cuales 
fueron tratados mas adelante con detalle).   

• Fonatur impulsó en gran medida el desarrollo del destino, hoy 
prácticamente ya no participa, por lo menos en Cabo San Lucas. 

Pesca Deportiva 

En 2007 se realizó un estudio socioeconómico por parte de la Billfish Foundation 
para determinar la importancia de esta actividad: 

• En 2007 llegaron  a Los Cabos 354,000 turistas a atraídos por la pesca 
deportiva. 67% de ellos realizaron otro tipo de actividades como son el golf, 
buceo, paseos al  atardecer, motos en el desierto, etc. 

• La derrama económica directa e indirecta por pescador deportivo fue de 
$1,785 dólares. 

• La derrama económica total fue de mil ciento veinticinco millones de 
Dólares ($1,125,000,000) 

• Existen 24,456 empleos muy bien pagados (generalmente en dólares) que 
dependen de la pesca deportiva. 

 

Situación Actual: 

• El numero de pescadores potenciales para la pesca deportiva en el mar 
proveniente de los Estados Unidos es de 13.8 millones de personas 
concentrándose en California el 16%.  Estos pescadores son turistas que 
rentan yates o tienen yates que pueden venir a México. El atractivo principal 
es la pesca deportiva. 
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• Los Cabos tiene una participación en el mercado de solo 3%. 

• Las marinas turísticas en Baja California Sur superan en tarifas a las de 
California en un 200%, teniéndose en Cabo San Lucas, la marina más cara 
del mundo y con una ocupación anual superior al 80% a pesar de la 
temporada de huracanes. 

• La inversión mínima en una Marina es de $400 millones de dólares, sin 
considerar los hoteles y restaurantes alrededor de ella. 

• Las especies destinadas a la pesca deportiva son altamente migratorias y lo 
sucedido en Los Cabos se puede repetir en otros destinos del Pacifico 
Mexicano. 

• Existen 3 megaproyectos para el área de Los Cabos que empezaran a 
construirse en el 2010 a pesar de la crisis. Con esos proyectos se triplicara 
el número de muelles para yates que se dedican a la pesca deportiva. 

• Existen otros 15 megaproyectos para el Estado que todavía no han sido 
financiados. 

• Existen 18 proyectos de marinas para el resto del país. Destacándose las 2 
marinas del megaproyecto de FONATUR de la Rivera Nayarita. 

Actualmente según el artículo 68 de la ley general de Pesca, destina 50 millas 
como área donde el Marlin y el Dorado están destinados exclusivamente a la 
pesca deportiva y veda permanentemente la captura comercial del marlin.   

Según la Norma 029 el límite para la pesca comercial de tiburón,  no debe superar 
el 30% de la captura y se permite el uso de técnicas de pesca (palangres) que no 
son selectivos. Al capturar accidentalmente el dorado y el marlin, la CONAPESCA 
permite su comercialización violando la Ley de General de Pesca. Adicionalmente 
matan tortugas y otras especies protegidas. 

Establece límites para la captura comercial del dorado y marlin que la autoridad 
permite siempre y cuando sea accidental la captura. El dorado y el marlin supera 
el 70% de la captura y el resto es tiburón. 

En  estadísticas mostradas durante esta exposición se muestran cifras donde se 
puede apreciar una clara caída en el número de especies de marlin y dorado que 
resultaron de la pesca deportiva, lo cual demuestra un claro decremento de estas 
especies en la zona. 
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Por último se agregó esta información, de los barcos detenidos por pesca ilegal: 

 

 

 

 

 

 

Aeropuerto Segunda Pista 

Existe la intención del gobierno de construir una segunda pista en el Aeropuerto 
internacional de Los Cabos.  Para la construcción de esta pista es necesaria una 
superficie de 450 hectáreas.  Pero parte de esta superficie conocida como predio 
la Ballena se encuentre invadida.  

 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

Fecha 
(2008) Barco     Dorado 

(Kgs) 
     Tiburón 
(Kgs) 

      
Permiso 

    13 de 
agosto Antoniana 1300 38        

Escama 

    5 de sep Mildred* 7700 4000 
Calamar     
Tiburón                     
Pez esp. 

    5 de sep    Helen     5000 1000 Pez esp.             
Tiburón 

 

SUPERFICIE  
ASENTAMIENTO 
PREDIO LA BALLENA 
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Tarifas eléctricas 

Los Cabos enfrenta en el tema de tarifas eléctricas un problema grave de 
competitividad a nivel internacional y nacional.  El costo de energía eléctrica hasta 
un 30% del costo de operación mensual de hoteles y centros comerciales. Un 
hotel de 250 cuartos puede llegar a tener facturas mensuales de entre 400 mil y 
1.5 millones de pesos. 

Los Cabos se abastece de energía eléctrica por medio de una planta ubicada en la 
Ciudad de La Paz, la cual funciona a base de Combustóleo, sabiendo que este 
combustible es el más ineficiente hidrocarburo, además de altamente 
contaminante. No existen planes de la CFE para reemplazar ni la tecnología ni el 
tipo de combustible. Los Cabos opera con desventajas importantes frente a otros 
destinos nacionales. 

Se solicitó a los señores Diputados del H. Congreso de la Unión: 

– Intervenir en el presupuesto de Ingresos de CFE con el fin de ajustar 
las tarifas que se cobran en B.C.S. de modo que se vuelvan más 
competitivas. 

– Gestionar inversiones por parte de la CFE para que tengamos 
fuentes de generación más modernas y eficientes. 

– Ser gestores ante la alta administración de CFE de las inquietudes 
que aquejan al sector empresarial de Los Cabos. 

 

Transporte 

Los Cabos enfrenta una competencia Internacional y Nacional muy importante. 
Compite con destinos internacionales como: Hawaii, Puerto Rico, Miami, Costa 
Rica, Punta Cana (Santo Domingo), solo por mencionar algunos. 

En prácticamente todos los lugares turísticos del mundo, el turista puede escoger 
su medio de transporte  de entre una variedad de opciones y precios. 

En la Ciudad de México se puede escoger en el hotel donde se está hospedado el 
medio de transporte que se desee para realizar cualquier actividad: Taxi turístico 
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del hotel, Taxi de sitio,  Taxi de la calle, Agencia de viajes local que usa transporte 
colectivo propio, Limusina,  Metro o Camión de ruta. 

En Los Cabos lo anterior no procede. Un turista hospedado en un hotel, NO puede 
escoger su medio de transporte el mismo día que desea tomarlo. Problema añejo 
y que el día de hoy ha provocado la pérdida de un importante segmento de 
mercado el de los llamados “Grupos de Incentivos”, estimado en el año 2007 en 
alrededor de 120 mil turistas en ese año. 

Se solicita a los señores Diputados del H. Congreso de la Unión: 

– Coadyuvar a la Liberación del Transporte en Los Cabos 
(Gradualmente). 

– Gestionar ante las diversas entidades del Gobierno Federal SCT y 
SECTUR medidas para homologar las Leyes en materia de 
Transporte. 

– Ser gestores ante el Gobierno del Estado de B.C.S. y las 
dependencias anteriores para llegar a acuerdos.  

 

Después, en una audiencia privada, se recibió al Secretario de Turismo para 
conocer los proyectos prioritarios del 
Estado de Baja California Sur,  

En una primera parte, el Lic. Alberto 
Treviño Angulo, describió la situación 
actual de los proyectos que se 
presentaron a la Secretaria de Turismo 
Federal en el 2009.   

En la segunda parte expuso los que 
serán los proyectos del gobierno estatal 
en este año y las obras que se 
pretenden continuar.  Los cuales se 

resumen de la siguiente manera: 

 

1. Cuarta Etapa del Programa de Desarrollo Turístico de Integral de Bahía de 
Todos los Santos Pueblo Mágico. 
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Rehabilitación Urbana de plaza principal y calles aledañas. 

Se han ejecutado obras de sustitución de pavimentos peatonales y vehiculares, 
ordenamiento y sembrado de vegetación, dotación de espacios de recreación, 
saneamiento, red de agua potable, canalización y cableado subterráneo de la red 
eléctrica, telefónica y de televisión por cable. 

Para el 2010 las obras consisten en la finalización de la construcción de las 
instalaciones del balcón delegacional que está inserto dentro de la plaza pública 
de Todos Santos, solicitando recursos por 2 (dos) millones de pesos. 

 

2. Segunda Etapa para el Desarrollo del Circuito de Santuarios Balleneros en 
Puerto San Carlos, López Mateos y Guerrero Negro. 

Cabañas eco-turísticas. 

Consiste en la conformación de una red de establecimientos de hospedaje eco-
turísticos diseñado y edificado con criterios de sustentabilidad, privilegiando la 
participación comunitaria. 

Las cabañas se construyen dentro de los Santuarios Balleneros del Estado, 
aprovechando también actividades eco-turísticas para todo el año, como kayak, 
senderismo, veleo, bicicleta de montaña, buceo, etc. 

 

Cada conjunto de cabañas tendrá una capacidad de ocho habitaciones dobles, 
para lo cual se requiere el equipamiento especializado, solicitando la inversión 
conjunta para el ejercicio 2009 de 3 millones en cada localidad con un total de 9 
millones. 

 

3. Tercera etapa de rehabilitación y mejoramiento de imagen urbana del 
centro histórico de Loreto. 

Rehabilitación Urbana de Andadores Peatonales, Vialidades y Plazas Públicas. 

En año 2009 se colocaron 290 metros lineales de pavimentos en andadores 
peatonales, mobiliario urbano, rehabilitación de plazas públicas, plantación de 
especies vegetales de ornato. 
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Para 2010 se tiene planeado la construcción de 300 metros lineales, y una plaza 
pública frente a la misión. 

El recurso que se solicita para el ejercicio 2010 es de 8 millones de pesos. 

 

4. Segunda etapa del par vial Los Cabos, regeneración de Imagen Urbana en 
el Centro de Cabo San Lucas. 

El proyecto del Par Vial de cabo San Lucas es la solución integral a la 
problemática de la saturación de la infraestructura urbana de la zona turística del 
puerto. Dadas las características técnicas de la obra se incorpora al proyecto la 
necesidad de modificar el aspecto estético de las vialidades favoreciendo la 
circulación peatonal del centro turístico. 

Se incorpora al proyecto la adecuación de las obras de cabeza que se han 
instalado en el área del proyecto, como son: acueducto de agua potable, emisores 
de aguas negras y alimentadores eléctricos. 

Fue necesario incrementar la capacidad de los servicios y equipamiento turístico 
con el cual se logre satisfacer las necesidades actuales del desarrollo turístico y su 
futura ampliación con un horizonte a 20 años, para la continuación de este 
proyecto se requiere la inversión conjunta de 21 millones de pesos. 

Además, respetuosamente se solicitó a los Diputados  su ayuda para intervenir 
ante SECTUR y CPTM, en los siguientes temas: 

•   Empatar recursos 3 X 1 con el destino 

•  Iniciar YA la promoción de México en EUA  

•  Incluir Relaciones Publicas y control de imagen del país 

• Invertir más recursos a la promoción a nivel Federal    ($1.6 M de DNI vs 
500M de publicidad/promoción) 

•  Maximizar la imagen de Los Cabos como el destino punta de lanza del 
turismo de lujo de México  

• Mantener integridad de Tarifas 

•  Reactivar el segmento grupal de Alto Nivel 
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•  Liberar el transporte 

•  Relaciones Publicas agresivas en segmento Lujo 

•  Relanzar el atractivo “aspiracional” del destino que compite con otros 
destinos mundiales. 

 

Se entregó en la Comisión de Turismo una copia de los archivos del Secretario de 
Turismo y la información de los proyectos presentados. 

En una audiencia privada se recibió a C. pedro Aguilar Bazua, presidente de 
EMPRHOTUR La Paz. Quién planteó la urgente  necesidad de un centro de 
convenciones para La Paz.  En esta reunión se dio la asesoría técnica a estas 
personas, por medio del Lic. Serafín Montales para que se construya un proyecto 
viable para la Secretaría de Turismo, con el objetivo de incluirse en los próximos 
proyectos  del Estado de baja California. 

En audiencia privada el Lic. Ricardo A. García Castro, Subdirector de Turismo y 
Relaciones Internacionales del Ayuntamiento de la La Paz, Baja California Sur, dio 
lectura y entregó un documento que describe cuatro ejes rectores para el 
desarrollo de la Paz como centro turístico: 

1. En La Paz se encuentra ubicada una estación de PEMEX, en donde 
grandes barcos descargan combustibles.  Los habitantes de La Paz se 
encuentran preocupados por la ubicación de esta estación ya que la 
posibilidad de un derrame es latente y si esto ocurriera sería el fin del 
turismo y el desarrollo local y la única vocación productiva de la ciudad de 
la Paz. 

Se solicita la gestión de la Comisión de Turismo ante la Secretaría de Energía, 
SEMARNAT y Secretaría de Turismo para reubicar la planta receptora de 
combustible de PEMEX y la planta termoeléctrica de CFE a una zona en donde el 
riesgo sea menor. 

2.  Es de conocimiento general la abundancia y riqueza del Mar de Cortés, 
pero es depredado constantemente por prácticas irregulares de pesca, se 
aprovechan vicios legales, carece de vigilancia y existe corrupción.  Por lo 
tanto pide la intervención de la Comisión de Turismo para la protección del 
Mar de Cortés así como las especies reservadas para la pesca deportiva y 
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se intensifique la vigilancia en los litorales a través de la Secretaria de 
Marina y la Secretaria de Pesca. 

3. Pide la participación de los ayuntamientos en la construcción de los 
convenios de reasignación de la Secretaría de Turismo.   

4. Se debe contribuir desde todos los sectores a impulsar al turismo como 
prioridad nacional.  Empezando con la formación de generaciones actuales 
y futuras fomentando los valores que esta actividad requiere.  Se debe 
hablar de conservación, sustentabilidad entre otros temas que giran 
alrededor del quehacer turístico en las instituciones de educación pública 
del país. 

 

La regidora Rosa María Montaño, presentó un documento a nombre de Julia 
Lorena Hinojosa Oliva, Vicepresidente del Consejo Directivo de CANIRAC 
Delegación La Paz, B.C.S. 

En este documento resalta la importancia de incluir a La Paz en los planes de 
desarrollo económico y turístico del Estado, ya que algunas veces se tiene como 
prioridad a Los Cabos. 

Desde su punto de vista son necesarias disposiciones legales que protejan a los 
pequeños y medianos empresarios del sector restaurantero y servicios turísticos, 
ya que algunas veces las grandes empresas desplazan y no propician el 
desarrollo local. 

Es urgente la necesidad de apertura de nuevos vuelos a La Paz para mantener el 
crecimiento y desarrollo de esta ciudad. 

Se solicita la intervención de los Señores Diputados para establecer en Ley que 
los destinos turísticos no se rijan por Ley Seca durante los procesos electorales.  
Que se establezcan incentivos económicos para las empresas turísticas locales 
que generan empleos y que tienen responsabilidad social con la comunidad en 
donde están establecidos. 

Por último se escuchó a Enrique Silva, Presidente de Centro Histórico de San 
José del Cabo, BCS.  Esta es una asociación que cuenta con un proyecto integral 
que pretende modernizar y remodelar el centro histórico de San José del Cabo y 
así ofrecer una alternativa al turismo de Baja California Sur cultural e histórica. 
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En esta reunión los diputados Esthela Ponce Beltrán y Víctor Manuel Castro Cosío 
se comprometieron a gestionar audiencias con el Gobierno Estatal para gestionar 
los recursos necesarios de la primera fase de remodelación del centro histórico de 
San José del Cabo. 

 

 


